

Plaza México

David Liceaga fue el primer matador de toros en despedirse del Coso de Insurgentes el 2 de febrero de 1947

POR DR. ENRIQUE VÁZQUEZ LEGARRETA

La primera despedida formal en la Plaza México (Coso de Insurgentes) fue la de David Liceaga el 2 de febrero de 1947, con un encierro de CoaxamalUCA alternando con Manuel Rodríguez "Manolete", Silverio Pérez y el rejoneador Álvaro Domeq. Esta fue la última tarde que "Manolete" actuó ante la afición capitalina antes de su trágica muerte en Linares. David cortó una oreja a "Garcito". En su momento David Liceaga comentó que se iba de los toros debido a la pena tan grande que le dejó la muerte de su hermano Eduardo Liceaga Maciel, acaecida en agosto de 1946 en España. David volvió a pisar ese ruedo el 11 de enero de 1991, cuando la afición capitalina le rindió un homenaje al conmemorarse el LX aniversario de su alternativa misma que tomó el 10 de enero de 1931 en El Toreo de manos del torero español, Manuel Jiménez "Chicuelo" y el azteca Carmelo Pérez que reapareció ante la afición capitalina después de la cornada que en esa plaza le infirió "Michín" de San Diego de los Padres.

Posteriormente del cálido homenaje por sus LX años de alternativa, David se dedicó a entrenar al entonces novillero Juan Salvador, hasta que lo alcanzó la muerte el 2 de noviembre de 1996.

El 3 de abril de 1949 se retiraba Fermín Espinosa "Armillita", encerrándose con 6 toros de La Punta, no triunfando sino en dos toros, a uno cortándole dos orejas y al último una, dado el fuerte viento que sopló. Por problemas evidentemente económicos, debió vestirse nuevamente de luces 5 años más tarde.

Jesús Solórzano se despidió en la Plaza México el domingo siguiente a la despedida del Maestro de Saltillo.

El 22 de febrero de 1953, en una Corrida Guadalupana y sin previo aviso, se cortaron la coleta Carlos Arruza y Manolo dos Santos. Arruza volvería posteriormente como rejoneador y el portugués Dos Santos regresaría, ya sin el éxito que tuvo, seis años más tarde.

El primero de marzo de 1953, una semana más tarde Silverio Pérez diría adiós a los toros. Genio y Figura, armó la gran



En su despedida Liceaga alternó con Manolete y Silverio Pérez.

bronca en sus dos toros que no quiso ni ver. José Pagés viendo que era indigna una despedida semejante, le regaló un toro al que "El Compadre" hizo una de sus faenas clásicas llevándose una oreja, pero sobre todo el cariño del público que compartió con él una desigual, pero inigualable carrera taurina.

En 1954, el 24 de enero se retiró Joaquín Rodríguez "Cagancho" en una tarde gris, que culminó con una vuelta el ruedo emotiva por el recuerdo de su brillante carrera, más no por lo realizado en ese día.

Fermín Rivera tuvo una despedida triunfal con un encierro de Torrecilla, cuajando dos de las mejores faenas de su vida. El Maestro de Saltillo, Fermín Espinosa "Armillita" bajó al ruedo a cortarle el simbólico añadido.

Alfonso Ramírez "El Calesero" se despidió el 20 de febrero de 1966, dando una de sus clásicas tardes y siendo ovacionado por el público en una triunfal vuelta al ruedo al son de las emotivas "Golondrinas", el torero de Aguascalientes decidió que fueran sus hijos, Curro Calesero y José Antonio Ramírez "El Capitán" quienes

le cortaran el añadido.

El 11 de febrero de 1968, cortando dos orejas a "Forjador" de Mimiahupán se despedía Jorge Aguilar "El Ranchero" y 15 días más tarde, se encerró con seis de Valparaíso para hacer lo propio Manuel Capetillo, que tuvo una pésima tarde y además, unos años más tarde, también regresó.

El 28 de enero de 1973, en forma triunfal cortando dos orejas y el rabo de "Huapango" de José Julián Llaguno, dijo adiós para siempre el pundonoroso Joselito Huerta, que jamás volvió pese a las tentadoras ofertas que le hicieron.

Con cincuenta años a cuestas y el cariño del público, se retiró el 10 de marzo de 1974 Luis Procuna, que dio ese día cátedra de torero por alto con "Caporal" de Mariano Ramírez al que el cortó los máximos trofeos.

El 26 de mayo de 1978 se despidió Paco Camino en una corrida transmitida por televisión a España. Tres años después volvió a vestirse de luces.

Muy larga es la lista de las despedidas de figuras taurinas en el Coso de Insurgentes, posteriormente trataremos de mencionarlas.

